

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 59 (1967)
Heft: 4

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

L'évolution du mouvement syndical en Afrique occidentale, par András November. Editions de l'Université de Genève et de l'Institut universitaire des hautes études internationales. – Cette excellente thèse de 282 pages a été écrite par un réfugié hongrois. Elle valut à son auteur le grade de docteur ès sciences politiques. Il a bien mérité ce titre par sa haute conscience et son objectivité dans la recherche, son esprit méthodique et sa claire vision du phénomène syndical dans un continent dont les structures coutumières et tribales évoluent rapidement. Il a fallu un certain courage à M. November pour entreprendre une recherche sur des éléments qui suscitent encore tant de controverses et dont la base est encore fragile.

Dans un premier chapitre, l'auteur présente un aperçu général sur le mouvement syndical en Afrique occidentale, le place dans son contexte socio-politique, pour esquisser son évolution dans les pays d'expression anglaise. C'est justement de l'influence britannique que traite le deuxième chapitre, avec des incursions en Sierra Leone et en Gambie. L'évolution syndicale au Ghana fait l'objet du troisième chapitre qui s'arrête malheureusement avant le renouveau libéral qui suit la chute du dictateur Nkrumah. Il en va d'ailleurs de même au Nigeria, qui fait l'objet du quatrième chapitre. L'image de cette évolution s'arrête avant les graves troubles politiques qui continuent à secouer le pays et qui ont des répercussions évidentes sur le mouvement syndical. Il convient de rappeler en effet que cet intéressant ouvrage est sorti de presse en 1965. L'influence française se manifeste dans les chapitres V et VI. La marche vers l'autonomie syndicale, davantage organique que de fait, fait l'objet d'observations intéressantes, spécialement quand il s'agit de l'unité syndicale et des problèmes de l'indépendance en Afrique occidentale.

L'auteur éclaire l'action des trois tendances syndicales internationales, c'est-à-dire de la Fédération syndicale mondiale (FSM), de la Confédération internationale des syndicats libres (CISL) et de la Confédération internationale des syndicats chrétiens (SISC).

Enfin, l'auteur tire des conclusions et s'efforce de scruter les voies nouvelles, tout en dégageant les caractéristiques des syndicats africains, de leurs militants et des transformations qui se dessinent au-delà des pressions gouvernementales, patronales ou extérieures.

Il faut en tout cas féliciter l'auteur de s'être engagé avec la plus grande prudence dans le domaine des hypothèses, car comme il le fait judicieusement observer dans les quatre dernières lignes de cet ouvrage: «Aujourd'hui, écrire sur l'Afrique, c'est écrire sur le sable, c'est décrire une réalité momentanée, qui n'est plus celle d'hier et que demain bouleversera.»

J.C.

Neuchâtel. Le Centre social protestant vient d'accomplir un travail excellent.

Il a édité deux petits volumes, l'un en français et en italien, l'autre en français et en espagnol.

Chacune de leurs pages de gauche donne un texte en français, et toutes celles de droite le même texte en langue étrangère.

On y trouve tout ce qu'un salarié étranger doit connaître de nos institutions politiques et sociales, de notre économie; on y donne les adresses des diverses institutions auxquelles il peut avoir recours.

Et, chose dont nous sommes particulièrement heureux, ces ouvrages renferment un chapitre consacré à l'Union syndicale suisse, aux fédérations qui la constituent, et qui recommande aux salariés que cela concerne d'adhérer au syndicat de leur profession.

Rejetant toute étroitesse, les auteurs, bien que protestants, ont donné aussi les adresses des institutions catholiques.

Ces ouvrages rendront certainement de grands services et devront être largement diffusés.

Pierre Reymond-Sauvain